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Что с рынком?
Каждый участник мероприятия тра

диционно  получил  в  подарок  свежий 
справочник, в котором собрана инфор
мация о птицеводческих предприятиях 
России. Председатель Международно
го форума птицеводов, президент Евра
зийской ассоциации птицеводов и ком
пании «АГРОСПРОМ» Сергей Шабаев 
сообщил, что в нынешнем году в изда
нии представлены 774 птицефабрики, 
в том числе 213 бройлерных, 199 яич
ных и 28 индейководческих.

Мировой объем рынка мяса в 2022 г. 
составлял 360 млн т, сказал в своем вы
ступлении руководитель ФГБУ «Центр 
Агроаналитики»  Минсельхоза  Рос
сии Дмитрий Авельцов. Самый круп
ный производитель мяса в мире — Ки
тай. Там получают 95 млн т мяса в год. 
На  втором  месте  —  США,  на  треть
ем  —  страны  Евросоюза,  на  четвер
том — Бразилия, на пятом — Россия. 
Наша страна произвела в прошлом году 
11,7 млн т мяса.

Мировой  объем  мяса  птицы  — 
139 млн т, продолжил Д. Авельцов. Из 
них  90 %  составляет  мясо  кур,  5 %  — 
мясо индейки. В России в 2022 г. полу
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птицеводов провели очередную 
встречу профессионалов 
птицеводческой подотрасли 
«Бройлер & яйцо». 
В московской гостинице 
«Космос» собрались более 
300 человек из восьми стран: 
специалисты и руководители 
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чили 5,3 млн т мяса птицы в убойной 
массе (на 4,5 % больше, чем в 2021 г.) и 
46,1 млрд яиц.

Несмотря на то что на рынок влия
ют геополитическая обстановка, скач
ки цен на ресурсы, природноклима
тические  изменения,  вопросы  зерно
вой  сделки  и  эпизоотическая  ситуа
ция, производство мяса растет, и оно 
должно возрастать в связи с увеличе
нием чис ленности людей на  планете. 
Сегодня нас 8 млрд, через 30 лет будет 
10 млрд, а среднее потребление живот
ного белка в мире — около 50 кг на ду
шу населения, подчеркнул Д. Авельцов.

У  России  при  всех  сложностях  се
годня  есть  некоторые  преимущества, 
продолжил эксперт. Сдерживание цен 
на зерно благодаря вводу ввозных пош
лин обеспечивает сравнительно невы
сокие цены на корма. Выросшая стои
мость  ряда  ресурсов  (например,  газа, 
угля,  контейнерных  перевозок  и  др.) 
уже пришла в норму. Все это приводит 
к тому, что цены на продукцию птице
водства в нашей стране ниже мировых. 
Есть у России преимущество и по эпи
зоотической ситуации: вспышек грип
па  птиц,  а  также  африканской  чумы 
свиней (АЧС) на комплексах у нас сей
час заметно меньше, чем в других стра
нах, отметил Д. Авельцов.

Что с экспортом?
Об  актуальных  тенденциях  в  сфере 

экспорта российской продукции птице
водства рассказал глава Национального 
союза птицеводов Сергей Лахтюхов. По 
мнению  эксперта,  несмотря  на  то  что 
объемы вывозимой продукции несколь
ко  снизились,  они  восстановятся  уже 
до конца текущего года. Сегодня экс
порт  —  важный  драйвер  привлечения 
инвестиций для развития под отрасли, в 

частности для реализации проектов, ко
торые призваны нивелировать послед
ствия международных санкций. Опасе
ния относительно того, что вывоз суще
ственных объемов мяса птицы в Китай 
может приводить к его нехватке в Рос
сии, неоправданны. Хотя на поставки 
в эту страну приходится около 40 % от 
экспорта  продукции  птицевод ства  из 
России и примерно 10 % от ее импорта 
в Китай, 39 % этого объема составляют 
лапы, 30 % — крылья. Их продажи ни
как  не  влияют  на  баланс  внутренне
го потребления в стране. В то же вре
мя растут объемы ввозимого из Китая в 
Россию белого мяса. В ноябредекабре 
прошлого года они составили 3 тыс. т, 
за первый квартал 2023 г. ввезено чуть 
более 2 тыс. т, подчеркнул С. Лахтюхов.

Что с ценой?
Дискуссию вызвал вопрос о причи

нах повышения оптовой цены на мясо 
птицы. Как отметил С. Шабаев, она уве
личилась на 23 % по сравнению с анало
гичным периодом прошлого года. Экс
перт  Института  конъюнктуры  аграр
ного рынка Анна Кудрякова отметила, 
что в мае стоимость 1 кг мяса бройле
ров достигла 180 руб. При этом объем 
производства  не  снизился  настолько, 
чтобы привести к подобному росту це
ны. Д. Авельцов пояснил, что на дина
мику цен влияет прежде всего не объем 
производства, а спрос. Недавно числен
ность населения страны резко увеличи
лась, что и вызвало повышение спроса, 
а значит, и стоимости продукции.

Что с генетическим 
материалом?
По сообщению Д. Авельцова, в мяс

ном  птицеводстве  на  отечественный 
кросс «Смена 9» приходится пока не

значительная доля. Тем не менее селек
ция этой птицы сейчас активно разви
вается. Заместитель директора Депар
тамента животноводства и племенного 
дела Минсельхоза России Олег Литяй
кин,  курирующий  проект,  рассказал, 
что его реализация идет под присталь
ным  вниманием  руководства  страны, 
выделены значительные средства.

Дмитрий  Ефимов,  директор  ФНЦ 
«ВНИТИП»,  на  базе  которого  осу
ществляют проект, сообщил, что сегод
ня это научное учреждение объединя
ет в себе несколько крупных институ
тов, таких как ВНИИПП и ВНИВИП.  
Центр  активно  развивается,  обнов
ляются лабораторные мощности. Ис
следования  направлены  на  повыше
ние  эффективности  энергетического 
питания  птицы,  улучшение  конвер
сии  корма,  выявление  антибиотиков 
в  продуктах  птицеводства.  Генетиче
ская работа нацелена на рост яйцено
скости кур, обмускуленности грудной 
мышцы и др. Селекция птицы кросса 
«Смена 9» уже позволила ей превзой
ти птицу кроссовконкурентов по не
которым показателям. Так, бройлеры 
устойчивы к пододерматитам, петухи 
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при правильном уходе не требуют за
мены. Улучшаются продуктивные по
казатели.

Залог успеха — коллектив энтузиа
стовпрофессионалов.  Сегодня  в  ко
манде центра — 88 научных сотрудни
ков, подчеркнул руководитель.

—  Кадры — это главное. Есть чело
век — есть проект, нет человека — не бу
дет и проекта, — сказал Д. Ефимов.

Что с кормами 
и оборудованием?
На  мероприятиях,  организован

ных С. Шабаевым, всегда собирают
ся  представители  известных  компа
ний, предлагающих птицеводам кор
ма и добавки, ветеринарные препара
ты,  оборудование  и  другие  средства 
производства.  В  этот  раз  участники 
встречи снова смогли познакомиться 
со специалистами отечественных и за
рубежных фирм, поставляющих про
дукцию  для  птицеводства  и  способ
ных  заменить  ушедшие  европейские 
бренды. Были среди них и поставщи
ки оборудования из Китая. Президент 
выставочной компании «Асти Групп» 
Наринэ Багманян рассказала, что та

ких  производителей  на  российском 
рынке все больше. Продукция, кото
рую они предлагают, часто не уступает 
товарам из Европы. Однако, чтобы по
лучить желаемое, необходимо грамот
но выстраивать диалог с китайскими 
партнерами.

Что с гриппом птиц?
Одной из основных эпизоотических 

проблем попрежнему остается грипп 
птиц,  рассказала  заместитель  дирек
тора ВНИИЗЖ Наталья Мороз. Забо
леваемость птицы при попадании ви
руса на предприятие составляет 100 %, 
смертность  —  99 %.  В  2022  г.  число 
вспышек в России заметно уменьши
лось, но сейчас снова стало нарастать. 
Главные вопросы, которые занимают 
ветеринаров  и  производителей:  раз
решат ли вакцинацию против гриппа 
птиц и справятся ли вакцины с эпи
зоотией? По мнению Н. Мороз, осно
ванном  на  результатах  многочислен
ных исследований, к преимуществам 
вакцинации  можно  отнести  сохра
нение поголовья, в том числе ценно
го,  снижение  экономических  потерь 
изза  падежа.  Однако  вакцинация  — 

не панацея. Она только маскирует бо
лезнь. На птицефабриках с вакцини
рованным  поголовьем  нужно  обяза
тельно осуществлять мониторинг. Се
рологические исследования не менее 
20 образцов с каждого птичника сле
дует проводить не реже, чем раз в не
делю. Это требует немалых средств. По 
подсчетам специалистов, общие затра
ты на вакцинацию и мониторинг здо
ровья 500 несушек выльются в удоро
жание одного яйца на 1 рубль. Таким 
образом, более целесообразно сосре
доточиться  на  биозащите  предприя
тий. Именно так свиноводы борются 
с АЧС, вакцин против которой сегод
ня не применяют, отметила Н. Мороз.

Организаторы форума приглашают 
специалистов на следующие меропри
ятия. В июле Международный форум 
птицеводов состоится в Астане, в но
ябре он пройдет в СанктПетербурге в 
рамках  «Балтийского  форума  ветери
нарной медицины и продовольствен
ной безопасности». Полный календарь 
событий в сфере птицеводства можно 
найти на сайте www.pticegrad.ru.    ЖР
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